

Kartajanari

El punto más interior de EUSKAL HERRIA

DENTRO del debate sobre el centro geográfico de un país, optamos por elegir un concepto geográfico muy claro. Vamos a localizar el punto más interior del país, el que está más alejado de todas sus fronteras.

Este punto coincide con el centro de la máxima circunferencia que puede inscribirse en la superficie del país. Dicha circunferencia no corta el perímetro o frontera del territorio que nos ocupa, pero es necesariamente tangente interior a tres puntos del mismo. Por lo tanto, el centro que buscamos es equidistante de dichos tres puntos.

■ CÓMO SE LOCALIZA

Para localizar gráficamente ese punto se empieza por estimar a simple vista cuál es la parte de superficie más extensa del territorio que estamos considerando. En nuestro caso está claro que el punto estará al este de Euskal Herria, en el interior de Navarra, desde donde lógicamente habrá más distancia a la frontera que desde cualquier otro punto. Luego se trata de seleccionar en esa zona los tres puntos de la frontera que más se adentran en Euskal Herria. En nuestro caso, los tres puntos más cercanos de todo el perímetro están en las fronteras del Cantábrico, La Rioja y Aragón.



FOTO SAGUA DOMINGO

■ Kartajanari verificando el punto más interior de Euskal Herria

Los tres puntos de referencia están dentro de los términos de Donostia, Lodosa y Sangüesa.

Se traza un triángulo entre los tres puntos seleccionados y donde se cruzan las tres mediatrices del triángulo (es decir, la perpendicular a cada lado en su punto medio), allí es donde está el punto central. Tal como ha sido determinado, ese punto equidista de los tres vértices del triángulo y será el centro de la circunferencia en la que se inscribe el triángulo. El punto podría denominarse geoméricamente el "incentro".

■ DÓNDE ESTÁ

Aplicando este criterio, el centro de Euskal Herria está situado en un punto en el municipio navarro de la Cendea de Olza (u Oltza), en la merindad de Pamplona. Sus coordenadas geográficas son: 42° 51'01" N y 1° 47'42" W, que corresponden a las UTM: X 598 462, Y 4744 995, Z 475.

Según los datos del mapa IGN E25m n° 115-III, este punto está situado al este del río Arakil, en la ladera W de la cota 556 de la sierra de Zabalgaina, y a 4,25 km al SSE de la cumbre del Oskia (826 m), del Catálogo de Cimas de Euskal Herria. Su topónimo más cercano es la cima de Txurio (513 m), de la que le separa un collado en el que hay piezas de labor. Está comprendido dentro del triángulo que forman las localidades de Olza (municipio de Olza), Egillor (municipio de Olló) y Ariz (municipio de Iza), muy cerca del punto de confluencia de los tres municipios. El detalle de las tres localidades cobra un significado especial en un caso como el nuestro, porque estos nombres coinciden curiosamente con los de tres famosos himalayistas navarros: Iñaki Otxoa de Olza, Pitxi Egillor y Gregorio Ariz.

La distancia del punto central a cualquiera de estos tres puntos de la frontera es de 54,3 km. Es el lugar más interior del país. No hay ningún otro sitio de Euskal Herria que no tenga alguna frontera más cercana. □